

tations, qui restent aujourd'hui une source d'exportations considérables. Au début du XIX^e siècle, la cannelle était la principale exportation de l'île; après l'aménagement de routes et de réseaux ferroviaires, de voies d'accès à l'intérieur du pays, et le rapide développement des plantations par les Anglais, le caoutchouc et le thé sont devenus les principaux produits d'exportation. Aujourd'hui le thé représente un quart du revenu national et plus de la moitié des recettes du commerce extérieur.

Années d'indépendance

Avant la Seconde Guerre mondiale, Ceylan s'acheminait vers l'indépendance constitutionnelle de manière soutenue et paisible; en 1948, il devient un État indépendant sans passer par les remous d'une forte agitation nationaliste. Au cours des années 1950, des groupements nationalistes, au sein de la majorité cinghalaise, poussent les dirigeants politiques à exiger le remplacement de l'anglais par le cinghalais, comme langue officielle, à favoriser la renaissance du bouddhisme et de la culture cinghalaise, l'intervention de l'État dans l'économie pour restreindre la domination des capitaux étrangers et augmenter les revenus de la population essentiellement rurale, l'abolition des bases britanniques et la création d'une république dont la politique étrangère serait le non-engagement. Le Parti de l'Indépendance, dirigé par Solomon Bandaranaike, promet de rétablir ce qui est considéré comme les droits de la majorité bouddhiste cinghalaise et emporte la victoire aux suffrages aux élections de 1956. L'agitation politique provoquée par ce mouvement s'est manifestée par de violentes émeutes populaires puis par l'assassinat en 1959, du premier ministre Bandaranaike. L'exécution des tâches entreprises et le rétablissement de l'ordre public revinrent à la veuve, M^{me} Sirimavo Bandaranaike, première femme du monde dans le rôle de chef d'État.

Les élections de mars 1965 remplacent M^{me} Bandaranaike par M. Dudley Senanayake, leader du Parti de l'unité nationale, qui l'emporte de haute lutte. Grâce à l'appui du Parti fédéral tamoul et d'autres groupes de l'ancienne opposition, M. Senanayake constitue un "gouvernement national" qui, après de rapides changements politiques et sociaux, vise à la stabilité politique, l'harmonie sociale et l'expansion économique. Sur le plan des affaires extérieures, le nouveau gouvernement maintient son régime de non-engagement tout en soulignant sa solidarité avec le Commonwealth. Les élections de mars 1965 sont les sixièmes depuis l'indépendance. La formation du cabinet Senanayake est le quatrième changement démocratique de gouvernement, effectué sans violence, ce qui fait de Ceylan l'une des premières démocraties de l'Asie.

Problèmes économiques

L'exploitation prospère des plantations permet au peuple cinghalais d'être le mieux nourri, le mieux portant et le plus instruit de l'Asie du Sud et du Sud-Est, mais l'île est encore pauvre d'après les normes canadiennes et se heurte à de gra